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包括上海能升、上海程瑾等在内的钢贸商跑路的消息甚嚣尘

上，截至目前，涉及具体金额、被牵连平台方的损失等还都没有明确

的说法，但整个上海钢贸圈的氛围已经在悄然改变。尽管上海不是

全国钢材消费大户，但是信息发达、物流畅通、金融业发展相对较快

的优势让其成为全国综合实力较强的钢材集散地。从这个角度而

言，上海钢贸圈的爆雷事件对全国钢材市场都有警示意义。

上海钢贸圈
“爆雷”余波未了

新金融记者刘畅

上游供应商跑路

“1个月前就听说了，上海的钢贸圈子

本来就不大，更何况这种不好的消息传播

得很快。”在上海宝山钢材交易市场开店

多年的袁先生对新金融记者表示，袁先生

口中“不好的消息”指的是近两个月以来，

部分上海钢贸商的跑路事件。

据袁先生说，他们做钢贸生意的都

会有微信群，表面上大家都是竞争对

手，但有的时候也都相互拿货的，毕竟

一起把生意做大了大家日子都会好

过。“在群里每天都会有一些行业信息，

包括媒体的报道或者小道消息，大家也

会发表一些意见。当然，最多的还是互

通有无，如果缺货也可以群里问一句。”

袁先生最初知道上海能升跑路的消息

就是在群里看到的，“因为这家公司虽

然规模不是特别大，但是做钢贸也很多

年了，我们都知道的，当时我的第一感

觉是他们家一定不只是在一个平台做

了，肯定在其他平台都亏了，是真兜不

住了，否则他还有其他产业，不到万不

得已应该不会跑路的。”据袁先生介绍，

上海能升是一家贸易公司，钢材只是业

务的一部分，虽然量不是特别大，“但至

少也算是中型的贸易商了。”

在上海能升跑路之后，上海程瑾、

江苏拓志、上海彤诺几家企业也被相继

爆出爆雷。“这种事情只要出一个，就会

有连锁反应，一定会有跟着爆的，只是

数量多少而已。”上海钢贸商李先生对

新金融记者表示，“我相信还有其他家

爆的，只是没有被媒体报道出来而相关

涉事方也没有及时披露而已。”

至于爆雷的原因，“主要是因为‘期

现套利’押错了方向，有的还是裸空，先

以一定的价格卖出远期期货合约，没想

到到交割日价格上涨超出此前预测，到

那个时候就只能有两种选择，要想如期

履行合约，就必须高价买货进行交割，

以交割日的价格去市场买货肯定卖一

吨赔一吨；如果实在赔不起，就只能跑

路。”袁先生解释称。

从今年7月份至今，我国钢材价格

基本上处于震荡上行的趋势。我的钢

铁网数据显示，沙钢螺纹钢在7月 1日

早上 9点的价格为 3700 元/吨，之后一

路上行到接近3900元/吨。与此同时，

期货市场的螺纹钢产品也在7月持续大

涨。到了8月，钢厂生产积极性持续高

涨，加上铁矿石、焦炭等原材料价格大

涨，导致企业成本重心上移，又对钢材

价格形成了强有力的支撑，期货价格也

跟风上涨。

而贸易商所用的“期现套利”指的

是当期货市场与现货市场在价格上出

现差距（基差=现货价格－期货价格），

钢贸商们就可以通过低买高卖实现获

利。通常情况下，基差为负值，所以当

钢材价格上涨的时候，“期现套利”的交

易风险实际上是在上升的。钢贸商错

误地判断了走势，“或者说大方向是对

的，但是还是没能预测到那个点，更重

要的是手里没有货或者货很少，这样就

会赔进去很多。”袁先生表示。

交易平台最受伤

上海能升们跑了，留下来收拾烂摊

子的是相关的电商平台，据知情人士向

新金融记者透露：“就我所知道的，上海

能升就和上海的两个交易平台都有合

作，在一个平台上开设卖场，拥有1800

吨的信用额度，在另一个平台上也开设

了线上店铺，大力投入广告，而且还取

得了很多下游用户的信任。目前，上海

能升的老板已经逃往英国。”

这些跑路的贸易商和平台之间具体

的操作流程是，下游中小贸易商先按照

一定比例支付给电商交易平台保证金，

电商平台从上游供应商处买钢材，注意，

是全款。买到货之后电商平台再卖给下

游的钢贸商，赚取差价。所以，整个过程

中，电商平台实际上起到一个“托盘”的

作用。“一方面，电商平台的托盘对于维

持钢价是有好处的，但另一方面，因为它

需要给上游供应商付全款，供应商跑路

了，它就亏大了。”李先生表示。

而这样的跑路事件并不少见，钢银

电商母公司上海钢联表示：“自 7月中

旬以来，市场价格波动较大，导致钢材

市场交易风险事件增加，公司诉讼情况

主要发生在8月份。上述情况发生后，

公司根据各商家资信情况，及时制订了

更为严格的交易制度，积极、主动降低

了卖场的交易额度。同时，公司已采取

包括但不限于诉讼、资产保全、查封资

产等相关措施，积极追缴货物或货款。

公司已于8月26日披露了《关于累计诉

讼、仲裁情况的公告》。”上海钢联官方

对新金融记者表示。其还进一步指出，

“公司在处理过程中可能存在一部分经

济损失，根据目前情况判断，该损失不

会对公司的经营业绩以及持续经营能

力产生重大不利影响。”

值得注意的是，钢银电商拟申请向

不特定合格投资者公开发行股票并在

全国股转系统精选层挂牌，此举将有助

于其进一步增强整体流动性，全面提升

钢银电商的市场核心竞争力。但眼下

棘手的是，这个节骨眼上，接连出现供

应商爆雷情况，能不能入选精选层还存

在不确定性。上海钢联官方表示：“针

对此次市场风险事项的发生，钢银电商

采取了积极有效的应对措施，从长远角

度来看，一定更有利于平台的平稳健康

发展。目前，钢银电商申报精选层正在

补充 2020 年半年报审计报告。”

而根据前述知情人士预测，这次涉

事的 4家爆雷企业造成的损失有可能

超过 5000 万元甚至更多。截至目前，

还没有确切的数据被披露。

负面效应凸显

电商平台要面对的，除了上游供应商

不知道能不能追回来的钱财，还有下游如

何应对中小贸易商的损失，“是给货还是

退保证金或者更多赔偿，这个要根据当时

双方签订的合同来定，但平台方面肯定损

失不小。”更重要的是，此次操作期现套利

的公司“跑路”，很可能给涉事的相关电商

平台信用带去负面影响。

袁先生解释，为什么要选择和类似

钢银电商这种平台去合作，“主要就是我

们贸易商自身没有那么大的规模，信任

度不是很高，像钢银这样的平台实力摆

在那里，资金摆在那里，这样买卖双方通

过它来交易会比较放心。”但现在出了问

题，“据我了解，已经有很多交了保证金

的贸易商在找相关平台方催货了。”

钢铁行业证券分析师齐先生表示，

本质上来说，交易平台涉及的是供应链

金融，“这就要求对上下游企业的信用

做很好的评估，否则风险就会很大，所

以风控很重要。”他对新金融记者表示。

有关风险控制，上海钢联官方表

示：“近几年公司业务稳定增长，风控正

常有序，公司一直以来非常重视风控体

系的建设。在市场风险突发的情况下，

为有效防止平台交易风险事件的发生，

消除交易隐患，钢银电商及时复盘业务

流程中的关键节点，关注相关的风险要

素，并根据各商家资信情况，制订了更

为严格的交易制度，积极、主动降低了

卖场的交易额度，使得钢银电商平台的

交易量近期出现了明显下降。这些措

施的落实，短期内会对平台交易量造成

一定程度影响，从长期角度来看，一定

更有利于平台的平稳健康发展。”

齐先生进一步介绍，事发之后，几

个大的平台正在考虑将给供应商的授

信收紧，“未来条件会更加苛刻，门槛可

能会更高。”

而在钢材交易市场上，贸易商比之

前更加谨慎了。“以前如果两家关系好

的话，基本都可以先款后货，现在不行

了，买方必须先收到货，没问题之后才

打款。”上海钢贸商丁先生对新金融记

者表示，“再好的关系，谁也保不住哪

一天就会出问题，现在每个贸易商要做

的就是把货放在自己的仓库里才最安

心。”这种情况下，“像我这种本来就没

有太多话语权的小贸易商其实更难做，

本来我们的现金流情况就很一般，这样

先货后款的话周转起来就更费劲了。”

尽管丁先生有所抱怨，“但是也没办

法，这也都能理解，或许过段时间会好

些吧。”

“期现套利”需专业

从近两个月钢材期货合约价格来

看，虽然有一定程度的涨幅，“但是涨幅

真的不算是特别大，最主要的问题是这

些供应商裸空，判断错方向，但市场上

也有通过‘期现套利’对冲风险的。”在

齐先生看来，“期现套利”本没有问题，

问题的根本是“不专业，用不好，赌性

大”，最后大概率会“得不偿失”。

其实，这种期货现货结合的方式是

这两年才开始在钢贸圈流行的，“以前

只要钢材价格上涨，钢贸商就都跟着赚

钱，那个时候是单纯的现货，只有跌价

风险，从来没有因为涨价而跑路的。”

在齐先生看来，其实在其他地方也

会有类似爆雷的事情发生，上海虽然钢

材消费量是不会那么多，但是因为物

流、贸易、信息、资源等方面的优势，

“它是全国钢材重要的集散地，而且无

论是证券、期货、投资机构和大的贸易

商都会在上海设立分部，所以上海钢材

贸易市场的情况在全国的影响力是很

大的。”

而此次上海钢贸圈的爆雷事件对于

“期现套利”这种模式可能也会形成一定

的冲击。“做期货是需要有很强的专业知

识和团队的，而且还要求操盘者有比较强

的风险控制意识，因为价格的变动会导致

基差的波动，如果没有这方面的知识，很

多人做着做着就投机了，很容易就陷进

去，最后亏损。”齐先生表示。

其实，无论是钢厂还是钢贸商在最

近几年都尝试着利用期货甚至是期权

等金融衍生品来帮助对冲库存过高、原

料紧张和价格波动等因素带来的风险，

这一点是可以理解的，理论上也是能够

对冲掉的，但是具体到个体的企业，结

果上还是有很大差别。“无论大小，风

险控制意识比较强的企业会很谨慎，而

且还是主要做现货，这种企业爆雷的几

率很小，即使亏损了也亏不到要跑路的

状态。”

但是，市场上出现爆雷的事件较

多，长期来看，就会让很多贸易商持观

望的态度，“未来钢铁贸易的信用门槛

可能会变得更高，规模较小或者信用不

够的企业很可能想做期货卖空都很难

找到买方了，这在一定程度上也会影响

期货贸易的流动性。”齐先生说。

供应商跑路交易平台托底
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